
从惊喜到惊吓，最终有惊无险
海港能够最终成功夺冠，稳定和

实力仍是根本原因，即便在赛季最后
阶段遭遇了明显的起伏，但就整个赛
季来看，除后半程一度迎头赶上的山
东泰山外，的确没有其他球队足够参
与竞争。

事实上，在2018赛季首次夺冠之
后，外界眼里，上海海港几乎每年都
具备了冲击冠军的实力。2019赛季
屈居亚军，2020至2022三个赛季中，
海港每一次都是磕磕绊绊，最后总给
人“差口气”的感觉，但从人员配备上
来看，球队对比那些最后捧杯的队
伍，不说有何优势，至少并未明显落
于下风。当然，唯独的一点区别在
于，从2019赛季开始，球队失去了武
磊这个头号得分手，直到去年年中随
着武磊的重新回归，这一环才得到了
弥补。

至于去年那个特殊的赛季中，由

于赛季初缺乏系统的备战以及队长奥
斯卡的“进进出出”，可能从一开始就
连海港球迷自己都无法将本队列为夺
冠热门。

本赛季，海港拥有了完整的备战
期，尽管主帅人选确定时间较晚，但哈
维尔也算是中超的“老熟人”，在适应
联赛方面没有问题。赛季首战，海港
客场2比0击败上届冠军武汉三镇就
是一个信号，要知道，就在一个赛季
前，海港刚刚被对手双杀。开门红也
令海港全队的士气和信心得到提升，
而对海港来说，另一个巨大的区别就
是在联赛重回主客场赛制后，球队重
新拥有了球迷的支持。

2023赛季，上海海港队进驻崭新
的上汽浦东足球场迎战各路对手。原
本，这一幕可能会在2021年就实现，
不过由于特殊原因，直到今年，球迷们
方才重回各自主场看台。为了打好在

新主场的各场比赛，赛季初俱乐部联
同球场方面做了许多测试，包括热身
赛时对草皮的评估、球迷疏导的举措
等。或许是因为第一年入驻，加之球
队常规技战术选择的缘故，整体来看
今年海港的主场战绩对比客场战绩有
一丝逊色，但不可否认的是，在具备了
更佳观赛视野和新球场内球迷与球队
之间的距离变得更近，代表主队铁杆
拥趸的北看台所凝聚的红色海洋和散
客看台，通常能够帮助球队在僵局之
时打开局面。

整个上半赛季，海港的表现如预
期一般，这也体现在积分榜的排名
上。虽然个别场次的过程有些拧巴，
但结果还算理想。

真正奠定冠军基础的阶段，是球
队自6月底开始在联赛中打出的一波
小高潮。6月底，足协杯客场战胜广
州队后，海港队在联赛中先后遭遇北

京国安、山东泰山、大连人、武汉三镇、
深圳队、沧州雄狮、上海申花、天津津
门虎、青岛海牛，在这9场比赛中，海
港取得7胜2平的佳绩，其中从武汉
三镇开始到青岛海牛，海港打出一波
六连胜，直接将自己与第二名的分差
拉开到两位数以上。本赛季第二场上
海德比中，海港回到曾经无比熟悉的
上海体育场，以5比0大胜申花，令球
队和球迷间的士气得到极大提振。赛
后，全队在客队看台前留下一张合影，
这一幕不免让人联想到2018赛季夺
冠过程中，海港客场战胜广州队后的
那张经典照片。

尽管在六连胜后，球队的战绩出
现了一些起伏，但毕竟领先优势明显，
并且球队通过自我调整于9月15日拿
下了主场和长春亚泰的关键一役。靠
着足够厚的“家底”，海港率先冲过终
点线。
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对于海港这次夺
冠，除了球队自身的整
体实力因素外，有一种
观点认为，几个竞争对
手的集体“拉胯”在一定
程度上也成就了海港在
本赛季中后段的一骑绝
尘。

尽管在六连胜后，
球队的战绩出现了一些
起伏，但毕竟领先优势
明显，靠着足够厚的“家
底”，海港率先冲过终点
线。
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赛季前，外界在列举今年的夺冠
热门球队时，自然而然地将上海海港、
山东泰山、武汉三镇、北京国安这些球
队纳入其中。其中，武汉三镇是上届
冠军，球队的阵容基本保持稳定，只是
在锋线上用阿奇兹顶替了上赛季最佳
射手马尔康。山东泰山上赛季后程发
力险些完成逆转，这足以证明这支老
牌球队的底蕴。至于北京国安，在外
援投入方面动静不小，加之新工体的

“加持”，向来不会有人轻视他们。相
比之下，海港队的阵容其实变化不大，
并且在锋线上送走了恩迪亚耶，仓促
间引进平科这一名新外援。倒是在整
体架构上，几名外援的位置略显重叠，
这也为球队在之后赛季过程中的一些
起伏埋下伏笔。

不过，海港的最大优势还是稳定，
这种稳定主要存在于俱乐部层面的投
入和人员架构上。本赛季初，中国足
坛陷入前所未有的动荡状态，山东泰
山、上海申花等队在赛季初期接连被
曝有球员、教练员“离开”，尤其是山东
泰山，从主教练郝伟到国内球员郭田
雨、金敬道，再到绝对主力外援孙准浩
都相继离队，这在极大程度上影响了
球队的备战。若非这些风波，以山东
泰山的实力，本赛季中超冠军的竞争
恐怕只会更加激烈。直到泰山在赛季
中期请来崔康熙后，球队才算回到了
正轨。与此同时，北京国安经历中途
换帅和人员更迭、武汉三镇投资人自
9月1日起停止注资……这些场外风
波都逐步使这些球队的竞争动力打了
折扣。

等到这些球队逐步趋于平稳，海
港已经领先了几个身位。与此同时，
在上港集团接手球队后，常年的稳定
投入早已成为球队强有力的保障，正
因如此，过去多个转会窗口内，但凡有
球员有意向离队，海港都是大家比较
倾向的平台。眼下的中国足坛，找个
不欠薪的球队踢球，已经是件不容易
的事。

相比2018赛季夺冠时遭遇的各
路强手，本赛季，海港在争冠路上遭遇
最多挑战的，反而是自身。

作为主教练，围绕在哈维尔身上
的争议不少，这位曾在中超执教过三
年的西班牙外教，在到来初期对球队
进行了极具个人特色的改造，比如老
将吕文君打起了左后卫、前两个赛季
发挥和出勤率都很稳定的中卫魏震踢
起了后腰……此外，对于队中老将的
坚持使用，以及没能合理调配轮换球
员等诸多事情上，哈维尔都很没能让
球迷满意。如果不是海港长时间处于
积分榜第一的位置，那么哈维尔恐怕
无法带队至赛季末。

围绕上述一些问题，海港队的部
分拥趸颇为罕见地与球队、球员之间
有了几次“对线”。站在球迷的角度，
球队应该更合理地使用球员、踢出更
高效的比赛；站在球队的角度，成绩是
第一追求，在领先的情况下不应忽略
任何人的付出。现在回过头看，这样
的一种观点和情绪对立，没有任何一
方是胜利者，上半赛季在海港成绩尚

可的情况下，球队与球迷之间的情感
受到了一定损害，而当下半赛季成绩
出现起伏时，围绕球队周围的相关舆
论更是不绝于耳。

某种程度上而言，海港能够在本赛
季前半段拥有如此优势可能令俱乐部
本身也没有完全预料到，不过好在，随
着赛季深入和一系列问题的出现，无论
主动抑或被动地走到舞台中央，海港俱
乐部开始有意识地从中斡旋。主场战

胜南通支云后，球队内部曾进行过一次
会议，参加的人员还有俱乐部高层，针
对剩余赛季球队、舆论等各项工作，众
人有过一次沟通。在此之前，更早发生
的是阿根廷外援巴尔加斯与主教练哈
维尔之间的争执，对于这件事，俱乐部
在尊重主教练的意见上，对巴尔加斯做
出了内部停赛一场的决定。而针对外
界对于球队人员安排的问题，海港方面
也与主教练哈维尔进行沟通，要求其适

时多听取意见……
诚实地说，本赛季在联赛进行过

程中，海港队内部出现过不少情绪化
的事件，这些事件导致的结果包括巴
尔加斯险些离队、主教练濒临下课乃
至球队主力球员与球迷之间发生“摩
擦”。但回过头看，这些事件最终都在
宣泄后拥有了沟通的过程。二次转会
窗口关闭前，巴尔加斯成功留队，球员
本人也秉持了上场毫无保留的态度，
并且在9月15日海港主场同长春亚泰
的关键战役中，打入一记左右争冠形
势的远射。队长奥斯卡，也在那场比
赛结束后，率领全队来到球迷看台前，
代表球队所有人吐露了心声：“我们是
一个集体，所有人都在一起，我们的目
标就是拿下今年的冠军，让我们一起
努力！”

这个赛季的海港，即使夺冠，也并
非最完美的球队。但在所有这一系列
挣扎和问题出现的过程中，所有人都
逐渐意识到相同的一点：团队利益至
上。这不仅仅是为了球队，同样也有
益于每个单独的个体。

有争执有不解有起伏，在磕磕绊绊中冲线
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最大优势
还是稳定
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